

El Liberal

ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO DE MENORCA

Año XXVI

EL DE MAYOR CIRCULACION DE ESTA ISLA

N.º 7387

PRECIO DE SUSCRIPCION

En la Isla, al mes ptas. 1'00
En el resto de España " 1'25
En el extranjero " 2'00

Número suelto 5 cénts.

MAHON, LUNES 26 DE MARZO DE 1906

Diario de la tarde

Se insertan anuncios á precios convencionales.

Los mortuorios se admiten hasta última hora.

Rebaja á los suscriptores.

La libertad reaccionaria

Dicen que allá por los tiempos gloriosos de nuestra última voluntad nacional, durante la época del romanticismo y la revolución... Pero, entre paréntesis: sería muy interesante estudiar la relación íntima que pudo haber entre estas dos sacudidas—la fiebre romántica y el movimiento revolucionario—después de las cuales ya no hemos de veras intentado volvernos á levantar. Ambas corrientes vinieron directamente de Francia, las dos empalmaron bien con nuestra historia, y una y otra se fundieron para producir un romanticismo revolucionario y una revolución romántica.

Pues bien; cuentan que, por aquellas fechas, no recuerdo que actor al salir vestido de fraile en «Carlos II el Hechizado», era recibido por el público con burlas, improperios y aun algo más, dirigido todo contra el sayal monástico, pero cayendo sobre el que de momento lo vestía. Entonces el cómico levantaba las haldas de su talar, vestidura para dejar ver el uniforme de miliciano nacional que llevaba debajo, y al mismo tiempo gritaba á voz en cuello: ¡Viva la libertad! Y el pueblo, como es de suponer, cambiaba de actitud y clamaba con igual entusiasmo á la libertad y á aquel liberal oculto bajo un hábito, que efectivamente no hacía al monje.

Ha recordado este sucedido porque se me antoja observar en los españoles de hoy una farsa teatral semejante pero en dirección contraria. Aquí todos somos muy liberales. Los políticos principalmente no abren la boca que no hablen de la ley, de la Constitución, de los derechos que nuestros padres conquistaron con su sangre... dedicando en este tono á la libertad un trozo selecto de apologetica parlamentaria.

Salvo una pequeña minoría negra de convento pobre ó parroquia rural, todos, aun los que menos lo son, tienen empeño en pasar por liberales. El clericalismo perfecciona su estrategia; reclama su carta de ciudadanía, pide la libertad de enseñanza, se e á escena vestido de miliciano. Ya Maura lo dijo. «La libertad se ha hecho reaccionaria.»

Todo buen español es un gran tolerante de Ateneo, un gran demócrata de café. Pero en cuanto se llega á algo que le toque de cerca, en cuanto un conflicto público se aguza, en cuanto los acontecimientos se hacen peligrosos... ¡oh! entonces el buen español, falsificando al comediante de marras, se

desabrocha la casaca para enseñar el escopulario, se quite el morrión para descubrir el becoquín frailuno, y voclea con toda su alma: ¡Muerá la libertad!

Habíamos quedado en que todas las ideas merecían igualmente respeto y tolerancia. Sólo á algún ultra-fanático se le ocurre murmurar contra la libertad de pensamiento. Véase la prensa madrileña de gran circulación, que es el termómetro que registra las fiebras de la opinión pública con una exactitud de centésimas de grado ó de céntimos de peseta. En sus columnas, se repite á cada paso el mismo estribillo, la misma declaración teórica de que todas las opiniones son libres, inviolables, sagradas.

Es va una vulgaridad de sobremesa de casa de huéspedes este criterio: que es preciso dejar que se manifiesten, como en franca competencia, aún las ideas más contrarias, para que, contrastándose las unas con las otras, las falsas se destruyan por sí mismas, y las que encierran alguna verdad, alguna realidad, triunfen y se impongan naturalmente.

Hasta los curas lo leen en el Evangelio: que conviene dejar crecer juntos trigo y cizaña; porque ¿quién es el hombre para pretender separar lo bueno de lo malo? Ya llegará por sí solo el día en que la cizaña se eche á la hoguera y el trigo se guarde cuidadosamente en el granero.

Pero todo esto son palabras y parábolas. De hecho, únicamente toleramos las afirmaciones que nos son diferentes. Mas en cuanto una doctrina nos hiere en lo sensible de nuestro criterio, atacando radicalmente aquellos principios sobre los que hemos edificado nuestra creencia y nuestra conducta, entonces resucita el alma medieval bajo el lenguaje de los hijos de este siglo, el español se sobrepone al europeo, y el inquisidor desmiente al ciudadano.

Hoy no quemaremos á nadie porque niegue el dogma de la Trinidad. A quien más, á quien menos, nos tiene bastante sin cuidado que las personas divinas sean tres ó sean trecientas. Como no las hemos de mantener...—que decía el lego del cuento clásico. Pero si estaremos dispuestos á llevar nuestro haz á la hoguera si alguien osa negar algún otro dogma, un dogma social que de veras creamos, y tenga raíces enlazadas á las fibras íntimas de nuestro corazón.

No podemos ponernos en el lugar del que piensa de otro modo que nosotros. Hasta las pequeñas singularidades en el vestido y las costumbres nos

hieren como un insulto. Estamos siempre dispuestos á la guerra santa contra el que habla un idioma distinto ó adora un Dios diferente. Nos falta lo que podríamos llamar «simpatía mental» para reconstruir todo el proceso que ha llevado á otro hombre á formarse otra opinión. Si se opone á las nuestras, creemos que él es un imbécil ó un malvado.

¡Cállese el gobierno que nos merecemos! Y conste que aún lo tenemos un poco peor. Pero se llama liberal. Nos deja decir todo lo que á nadie importa ó cuando á nadie le importa. Ha encontrado la manera de acomodar la libertad á su gusto. La ha hecho de quita y pon, la ha hecho su servidora, la ha hecho reaccionaria.

LUIS DE ZULUETA.

¿Se acabará el petróleo?

Un combustible precioso.—Luz y fuerza.—La producción del aceite mineral.—Los manantiales de petróleo.—Reservas para el porvenir.—Dos teorías.

El consumo de petróleo aumenta sin cesar como artículo de alumbrado y calefacción.

El automovilismo también hace un consumo importante; y el petróleo va á ser solicitado en cantidades inverosímiles si llega á reemplazar al carbón para las calderas de vapor. Inglaterra se dispone á realizar este cambio.

Desde el punto de vista de la ligereza, del volumen reducido, del desarrollo de presión instantáneo y sobre todo del rendimiento abundante de vapor, una caldera construida para quemar petróleo es preferible á todo otro aparato de tubos de agua calentados con carbón. Desde luego, ese petróleo no es el refinado que se usa para alumbrado y que, privado de sus cualidades esenciales, produce humo y poco calor.

Son los aceites gruesos, los residuos de la destilación ó el aceite denso de algodón mezclado al petróleo ligero, hidrocarburo de naft, de mazut, de oktaris ú otros, los que consumen las calderas de petróleo.

Junto á los grandes países petrolíferos muchas comarcas podían suministrar el aceite combustible.

Varas provincias del Japón lo poseen. Cerca de 1.500 pozos están en actividad en el distrito de Echego. El petróleo que se extrae allí es de color obscuro, denso y pesado.

En Birmania, las llanuras de Irraonaddy son conocidas desde hace mucho tiempo como productoras de petróleo: los indígenas lo usaban antes de que llegaran por allí los ingleses.

La Galicia es muy rica en ozoke-

rita, ó sea el petróleo solidificado á la temperatura ordinaria y posible á la de 60 grados: cerca de 30.000 toneladas de esta materia se extraen de la tierra cada año.

Después, vemos también que en el Perú el asfalto y el betún alimentan la industria mineral de Zoristos.

Las Célabes, Java, Sumatra y Borneo tiene yacimientos de petróleo que se manifiestan en verdaderos volcanes de lodo. En ciertos puntos de estos territorios, basta con cavar en el suelo á profundidad de algunos metros para que salte un manantial.

Nueva Zelanda es también el receptáculo de geysers, de solfataras y de erupciones fangosas, cuya actividad es muy grande en todo el Norte de la Isla.

El asfalto, la tierra y el petróleo están allí mezclados con materias en fusión y el agua caliente. Evidentemente estos fenómenos son el indicio de capas petrolíferas en los terrenos subyacentes.

Los geólogos pretenden que hay allí reservas aun más considerables que las de Pensilvania ó del Canadá. Aseguran, por ejemplo, que el Sar de Bolivia igualaría á los pozos de la América del Norte en manantiales de petróleo.

Pero los geólogos se engañan á veces. El sabio ruso Mendeleef sostenía que la formación del aceite mineral no es debida al trabajo de los siglos pasados, y que la naturaleza destila cada día en su seno nuevas masas del precioso líquido.

Deducción: los manantiales de petróleo existirán siempre. Esta teoría ha sido abandonada.

Entre otros contrincantes autorizados, el suizo Jaccard ha demostrado que el petróleo, el asfalto, el betún y generalmente todos los hidrocarburos subterráneos tienen un origen orgánico y de ningún modo eruptivo, ó, dicho de otra manera, que no provienen de formaciones presentes y continuas en las profundidades terrestres, sino de depósitos que se remontan á las épocas geológicas.

Estos depósitos están destinados, como los del carbón de piedra, á agotarse definitivamente. Se tiene la prueba en tantos antiguos pozos americanos y rusos que están totalmente consumidos.

Toda la cuestión es saber si un agotamiento tan radical está próximo para el conjunto de la producción. Pero según la lista que antes se da de territorios provistos de petróleo, puede contestarse con seguridad que la perspectiva de la falta de esa sustancia hay que rechazarla hasta dentro de algunos siglos. La industria humana sabrá proveer cuando llegue la hora. Y de aquí á allá se habrá quizás encontrado otra cosa para producir fuerza y luz.

E. T.

MAHÓN

A los que deseen suscribirse á nuestro periódico, se les servirá GRATIS hasta fin de mes, empezando á contarse su suscripción desde primero del próximo Abril.

Jura de la Bandera

En la mañana de ayer y á la hora anunciada se celebró en la plaza de la Explanada el hermoso y conmovedor espectáculo de jurar la bandera, los reclutas incorporados á filas en 1.º de Febrero.

Antes del acto

Desde las diez de la mañana empezó á afluir gente á la Explanada, ofreciendo esta y el paseo alegre aspecto.

El público se congregaba para contemplar una vez más la parada y el marcial desfile del ejército.

La formación

Resultó esta brillante; los recintos ocupaban la izquierda de la Explanada, y las fuerzas veteranas la derecha.

La banda del Regimiento de Mahón se situó junto á la rampa izquierda que dá entrada al Cuartel y la banda de gastadores prestaba guardia de honor al altar de campaña levantado frente á la escalera principal de entrada al mismo.

Formaron los batallones 1.º y 2.º del Regimiento Infantería de Mahón, las tropas de la Comandancia de Artillería, las dos baterías de montaña y rodada, la compañía de Ingenieros zapadores minadores, y la sección montada de Telégrafos, el escuadrón Cazadores de Menorca y las secciones de Administración y Sanidad Militar.

Estas fuerzas estaban mandadas por el general de brigada D. Román Morales el cual además de su Ayudante D. Pablo del Amo, tenía á sus órdenes al Capitán de E. M. D. José M.º Baigorri.

Elemento militar

Acudieron á la ceremonia, luciendo sus uniformes de gala y las decoraciones que poseen, todos los jefes y oficiales de esta guarnición, así como el señor Comandante de Marina y oficiales á sus órdenes.

Autoridades y representaciones

El Ayuntamiento asistió al acto en corporación, precedido por los macefos.

Formaban la representación municipal el Alcalde D. José M.º Mercadal, los tenientes de alcalde 1.º y 3.º don Pedro Pons Sitjes y D. Juan T. Vidal y los concejales señores Gil, Pons Sancho, Pons Pons y Carreras Orfila.

También asistieron el Delegado del Gobierno D. José M.º Cavanillas, el Diputado provincial D. Juan Orfila, los Administradores de la Aduana y Hacienda D. Enrique Alabern y don José Riera, el catedrático D. José Pérez de Acevedo, el Registrador de la propiedad D. Leopoldo Puerfa, los cónsules de Francia y Dinamarca señores D. Enrique Deloffre y D. Antonio Boca y otras distintas personalidades.

Se nos dispensará el omitirnos al

guna persona de las que asistieron, pues ello sin duda obedecerá á que en esta ciudad la prensa no fué invitada, así es que no nos fué posible subir á la plazoleta del cuartel para tomar nota exacta de todas las comisiones que en ella se hallaban.

El General Gobernador

A las once y media de la mañana, un toque de atención anunció la llegada del General Gobernador Sr. Galbis, cuyo Estado Mayor lo formaban su Ayudante el Comandante de E. M. D. Antonio M.º Victori, el Teniente Coronel de E. M. Sr. Villarreal, los Coronales de Ingenieros é Infantería señores Marqués de Villamarín y Antón y Vivas y varios jefes y oficiales de distintas armas.

La primera autoridad militar de la isla fué recibida á los acordes de la Marcha de los Infantes, presentando armas toda la fuerza.

El aspecto que en aquel momento ofrecía la Explanada era imponente.

Con los honores debidos y escoltadas por las oficialidades las banderas fueron colocadas en el puesto designado.

Misa de campaña

Comenzó poco después la misa de campaña en la que ofició el capellán Mayor D. Pedro Marugán ayudado por otros dos curas castranenses.

El juramento

Terminada la misa, el toque de *asamblea* indicó que iba á dar comienzo el acto de la jura.

La bandera de Artillería conducida por el teniente de dicha arma señor Sidro y el capellán señor Marugán, quedó á la izquierda del Teniente Coronel de Ingenieros D. Juan Montero, por ser el más antiguo de la plaza en su empleo.

Todos á una y con voz clara, los reclutas contestaron á la fórmula por la que se les demandaba jurasen fidelidad á la bandera.

El acto resultó emocionante.

Después se verificó el desfile de los reclutas, quienes sobre la cruz formada por las banderas de Artillería y Regimiento Infantería de Mahón y los sables, sellaron individualmente el juramento que acababan de prestar.

Durante este acto la banda del Regimiento de Mahón, bajo la inteligente batuta de su joven Música Mayor D. Antonio Torrandell, ejecutó dos preciosas fantasías sobre motivos de las tan aplaudidas óperas, «I Pagliaccio» y «Aída».

El desfile

Resultó brillantísimo, siendo una vez más admirada la marcialidad de las fuerzas de esta guarnición.

Al frente de ella marchaba el general señor Morales el cual con sus Ayudantes y escolta fué luego á colocarse al lado del General Gobernador desfilando las tropas por el siguiente orden:

Artillería de plaza, Ingenieros zapadores minadores y sección de Telégrafos, batallones 1.º y 2.º del Regimiento Infantería de Mahón, Secciones de Administración y Sanidad Militar y baterías de Artillería de Montaña y Rodada.

Al llegar á la calle de las Moreras, cada cuerpo se dirigió á sus cuarteles, haciéndolo la Infantería por la calle de Cifuentes, y los demás cuerpos por el Cos de Gracia.

Así terminó tan brillante fiesta pa-

triótica, contribuyendo á ella una mañana primaveral.

REUNION IMPORTANTE

Esta tarde á las cuatro debe tener lugar en el Banco de Mahón una reunión importante en la cual D. Pablo Kugelmann y D. Gabriel Coll Riudavets expondrán ante los individuos de la Cámara de Comercio y los fabricantes de calzado de esta ciudad, los trabajos efectuados por ellos en París y el resultado de los mismos.

De «La Tarde» de Palma del viernes 28 del actual, copiamos lo siguiente:

Un yate francés

Ha debido abandonar el puerto de Barcelona el hermoso vapor-yate de nacionalidad francesa, «Sainte Malthe» que efectúa un viaje de excursión por el Mediterráneo.

Dicho yate va aparejado de pallebot, va pintado de blanco y tiene un desplazamiento de 44 toneladas.

Su dotación se compone de once tripulantes, al mando del capitán Monsieur Granville.

Debe visitar los puertos de Mahón y Palma, de paso para el de Marsella.

Ultimamente ha visitado la costa argelina.

TURISMO

El Gobierno ha acordado conceder una subvención de tres mil pesetas á la sociedad «Fomento del Turismo» establecida en Palma de Mallorca.

UTENSILIOS

Por el Establecimiento Central de los servicios administrativo militares se efectuará la remesa de 200 tubos para lámpara modelo 1897 al Parque administrativo de suministros de Mahón.

UNA ÁNFORA ROMANA

En nuestro colega el «Sollers» leemos las siguientes líneas:

«Una de las parejas del «bons» que se dedican á la pesca en estas aguas, á unas tres millas de la costa halló hace algunas semanas, envuelto en sus redes, un objeto extraordinario, que sacado á tierra y examinado por cuantos curiosos tuvieron ocasión de verlo, resultó ser una ánfora romana de grandes dimensiones, pues mide un metro de alto por noventa y seis centímetros de circunferencia, en su parte más ancha. Su forma es ovóidea y prolongada, ancha en la parte superior y por la inferior tan estrecha que termina en punta. El cuello es estrecho, la boca lleva pequeño reborde y las asas descienden rectas en la parte más alta del cuello.

Según personas peritas en materias arqueológicas ésta ánfora es muy notable por su antigüedad, pues se asegura que cuenta por lo menos mil seiscientos años y tal vez más de dos mil. Es sabido que los romanos usaron estas ánforas para transportar de estas islas á Roma el aceite y el vino que ya entonces gozaban de mucha fama, y estas expediciones que ya se realizaban antes de J. C. duraron hasta el siglo IV de nuestra era. Es probable que el ánfora de referencia cayera al mar en alguna de dichas expediciones ó tal vez sea resto de algún naufragio ocurrido frente á nuestras costas.

Este objeto tan meritorio por su antigüedad se halla completamente intacto dándole hermoso aspecto las huellas que le ha producido su larga permanencia en las profundidades del mar.

REGRESO

En el vapor «Menorquina» regresó el sábado nuestro querido amigo el Gerente de «La Eléctrica Mahonesa» y de la empresa «Automóviles de Menorca» D. Francisco F. Andreu, acompañado de su hijo mayor del mismo nombre.

Este joven, alumno de la Universidad Politécnica de Zurich (Suiza) forma parte de una expedición científica organizada en aquel centro docente y que la pasada semana llegó á Palma, en la cual también figuran el Dr. M. Rikli que dirige la expedición y de los profesores Hastvich, Freadwell, Keller, Zvicky, Kirchner, Weiss, el pastor protestante Koller, los Doctores Rubel, de Murall, médico práctico, Bohny en filosofía, Woodhead, Zeller médico práctico, y los estudiantes Gailingger, Bader, Giger, Staub, Rurstermer, de Vries, van Vloten, Escher, Garkavy, Beck.

Después de haber visitado Palma y sus pueblos, deben salir para Alicante, Andalucía, Madrid, Barcelona, París y regreso á la Universidad.

El objeto de la excursión obedece á trabajos científicos que en ella se llevarán á cabo, dando luego en Suiza los profesores algunas conferencias sobre las regiones visitadas y estudios realizados en las mismas.

SESION

De reunirse suficiente número de concejales, celebrará esta noche nuestro Ayuntamiento la sesión ordinaria semanal.

PAGOS

La Depositaria de Hacienda de este Partido ha satisfecho al Habilitado de los Maestros de las escuelas del mismo la consignación correspondiente al mes de Febrero último. Hoy mismo ha quedado abierto el pago.

AUTOMOVILES

Ayer se efectuó sin el menor incidente la expedición á Ciudadela organizada por algunos socios del Ateneo.

La partida de «foot-ball» llamó grandemente la atención de aquellos vecinos, acudiendo numeroso público á presenciarla.

Esta fué ganada por los rojos.

El automovil regresó á nuestra ciudad á las seis y cuarto.

Sabemos son varios los particulares que tratan de organizar otra expedición con el citado automovil para asistir á la jura de banderas que tendrá lugar en Mercadal el próximo miércoles y en Ciudadela el jueves.

VAPORES CORREOS

A las nueve de la mañana de ayer salió para Barcelona con escalas el vapor correo «Isla de Menorca».

Directo para el mismo punto salió á las cuatro de la tarde el «Menorquina», el cual regresará mañana.

CAMPEONATO DE ESPAÑA

DE FOOT-BALL

En Madrid se ha formado una comisión encargada de organizar una serie de «macts» con objeto de que cada año se juegue en Madrid el Campeonato del Foot ball, 7 en el cual podrán tomar parte todas las sociedades de España disputándose una copa.

Para dicho campeonato se ha dictado por el jurado una especie de reglamento que no reproducimos por su mucha extensión.

NOVELA IMPORTANTE

La ilustre casa de Ramirez es de todas las novelas del muy gran literato portugués "Eca de Queiroz," la más interesante, delicada y sugestiva. Despierta su lectura el fortificante amor a la patria, á quién, según uno de los personajes de la ilustre casa de Ramirez, hay que querer con todos sus efectos y todas sus excelencias. De lectura fácil y atractiva, la no es la que primorosamente editada, publica el señor Beltrán, es una de las más preciadas joyas de la literatura realista. La ilustre casa de Ramirez puede leerla todo el mundo, pues en ella no cae Eca de Queiroz ni un solo momento en las escabrosidades que con su magistral ingenio tan admirablemente pintó en anteriores novelas. Esta obra, en donde vertió "Eca de Queiroz," á raudales la gracia y la ironía que tanto le singularizan, termina con la dulce solemnidad de una tarde de verano.

El novelista, después de haberlo visto todo, de haberlo gustado todo, regresa espiritualmente á su niñez, á su simplicidad, á sus más puros amores, y canta un himno á la tierra donde nació, á la tierra portuguesa, llena de gracia adorable, y bendita entre todas las tierras.

Los aficionados á los buenos libros, á los libros, que á más de distraer sus citan en él espíritu mil complejas ideas, deben comprar éste tomo de "Eca de Queiroz, en la seguridad de que no han de salir defraudados en su interés. Forma La ilustre casa de Ramirez un tomo de unas 400 páginas, y se vende en todas las librerías al precio de 3'50 pesetas.

RECUERDO ÍNTIMO

—SONETO—

á mi hermano P. R. O.

Un soneto intenté hacer un día como sabes, dedicado á una mujer, y aunque puse con empeño mi saber ya vencido, desistí en mi porfía.

Así quedóse hermano, el alma mía con afán ardiente, de un soneto hacer é intenté enseguida, el aprender con que reglas, un soneto se hacía.

Pedro; ya una vez eso alcanzado, con trabajo, versos he reunido; de once sílabas, catorce he contado, mira tú pues, si habré asertado y siempre que mi deseo, sea cumplido para tí el soneto, vá dedicado.

ESCOBILLÓN.

Mahón 23 Marzo de 1906.

Una nueva especie

para el Catálogo de los peces de Menorca

El viernes, día 23 del actual, el patrón Massanet, con su almadrava y en el sitio denominado es Sotil, cogió un *Setareo* de unos 3 metros de longitud, 0'45 de circunferencia en su parte más gruesa y de 170 kilogramos de peso aproximadamente, que causó la admiración de los pescadores de esta población, hasta de los más ancianos, por ser para ellos desconocido, pues es la primera vez que se ha cogido en Menorca.

El pez mencionado presenta los caracteres siguientes:

Es cartilaginoso. Sin vejiga natatoria. Hendiduras branquiales visibles, en número de 5 Espiráculos perceptibles, aunque pequeños. (Seláceos *Plagiostomos*.)

Las hendiduras branquiales son laterales y muy largas.

Dos dorsales. La 1.ª alta triangular, más distante de la caudal que del hocico. La 2.ª pequeña, de forma cilíndrica, movediza, recubierta por la piel á escepción de una pequeña

porción que sale de ella en forma de colita cilíndrica y deigada.

Dos pectorales colocadas detrás de las branquias.

Dos ventrales pequeñas colocadas detrás de la 1.ª dorsal.

Una anal, casi al mismo nivel de a 2.ª dorsal.

Una caudal no confundida con la anal, ni la dorsal y formada por dos lóbulos de los cuales el superior es algo más largo que el inferior, aunque á simple vista parezcan iguales, formando una coia vertical muy escotada.

Tronco caudal con una pieza carenosa á cada lado muy pronunciada y dura.

Abertura bucal en forma de herradura y colocada en la parte inferior de la cabeza.

Hocico mucho más largo que el labio inferior, puntiagudo.

Cabeza en forma de pirámide cuadrilateral, sembrada de poros.

Ojos grandes, redondos, aplanados, sin párpado.

Dientes dispuestos en varias series, lo que indica que es un animal adulto. Son triangulares irregularmente, separados, desiguales, de bordes no dentados, algunos de ellos encorvados, siendo los dos primeros más largos que los restantes. Ninguno de los dientes tiene tubérculos laterales en la base, como los tienen los del género *Lamna*.

Aberturas nasales arqueadas. Cuerpo fusiforme, cubierto de una piel lisa, de color azulado negrusco en la parte superior, y blanquecino en la inferior.

Estos caracteres me han inducido á clasificarlo como un individuo de la especie *Oxyrhina spallanzanii* de Bonap, familia de los *Lamnidos*, suborden *Plagiostomos*, orden *Seláceos*.

Es uno de los peces que forman parte del grupo denominado vulgarmente en castellano Tiburones, apesar de que los individuos, en este grupo reunidos, pertenezcan á especies, géneros y familias bien distintos; pues mientras el verdadero Tiburón corresponde á la familia de los *Carchariasidos*, género *Carcharias*, de Cuvier, ó *Squalus* de Lineo, hay otros peces, llamados también Tiburones, que son especies de los géneros *Carcharodon*, *Selache* y *Lamna* de la familia de los *Lamnidos*; habiéndose distribuido recientemente las especies comprendidas antes en el género *Lamna*, en dos géneros *Lamna* y *Oxyrhina*, por existir entre ellas diferencias bien notables.

Sin embargo específicamente se denomina en castellano al *Oxyrhina spallanzanii*, Marrajo; aunque también se da este nombre al *Lamna cornubica* de Cuvier, conocido en las Baleares con el nombre de *Tauló* y con el cual no debe confundirse.

El Marrajo es uno de los peces más voraces y se encuentra muy abundante en el Mediterráneo.

Mahón, Marzo de 1906.

J. FERRER.

SECCIÓN DE CIUDADELA

CASINO «17 DE ENERO»

El entusiasmo que ha producido en esta localidad la idea de una Tombola para el sostenimiento de las escuelas Libre y de música que sostiene este casino, ha sido aplaudida y se-

cundada por todos los socios y demás personas amantes de la cultura.

El hambre que se tiene en esta población de instruirse á la moderna dejando atrás esos procedimientos rutinarios que solo ofuscan la inteligencia del niño, haciéndole crédulo á lo más fantástico que pueda imaginarse, y convirtiéndolo estas creencias después en utensilio disponible á cualquiera, debe desaparecer lo más breve posible, y por eso los ciudadanos se esfuerzan para conseguir esta mejora en la instrucción, hoy por medio de una Tombola que su producto afiance la idea, y después por procedimientos más comunes que la hagan para siempre sólida.

Por lo que se ve hasta la fecha parece que el éxito será grande dado los regalos que se reciben y los que se esperan recibir, dando anticipadamente este puñado de correligionarios por adelantado las gracias á cuantos contribuyan al fomento de la Tombola, puesto que recaerá su óbolo en beneficio de la cultura del pueblo.

Adjunto publicamos los regalos recibidos hasta la fecha, por el orden que han ido llegando. Los que sucesivamente vayan recibiendo, se publicarán continuamente en este periódico.

Un bebé elegantemente vestido. Regalo de la empresa teatral de la temporada 1906.

Seis onchillos de plata en un precioso estuche. R. del orfeón «La Alborada».

Un valioso reloj con caja. R. de la comisión de la tombola.

Un lindísimo joyero. R. del conserje del casino «17 de Enero».

Un espejo tres lunas marco peluch. R. de las dependencias de «La Obrera».

Un reloj despertador. R. de varios obreros.

Un precioso centro de mesa. R. del joven José Marqués Mesquida.

Un rico ombre camas y un elegante traje para caballero. Rs. de la sociedad «La Obrera».

Seis oncharillas de plata en un bonito estuche. R. de D. Agustín Marqués, de Mahón.

La Historia de Menorca, ricamente encuadernada. R. de D. José Salord Anglada.

Dos figuras bisuit, elegantes en estremo. R. de varias operarias de la casa Mercaderal hijo y C.ª

Dos cestitas de cristal y un bonito centro de mesa. Rs. de las operarias de la casa Cortés y C.ª

Cuatro dramas de Victor Hugo ricamente encuadernados.

Un libro titulado «Oro escondido» y un bonito cajón con cuadernos, sobres y tarjetas. R. de D. Salvador Fabregues.

Dos «nacars» con paisajes pintados al oleo. R. de D. Pedro Coll Ferrer.

Una preciosa taza con su correspondiente platillo, en un elegantísimo estuche. R. del abogado Sr. Ballester, de Mahón.

Una caja con ocho hermosas corbatabas. R. de José Pons.

Un despertador. R. de un socio.

Un bonito caballo de cartón. R. de una obrera.

Un precioso estuche con un trinchante y tenedor de plata. R. de don Francisco Amengual.

Un pañuelo de seda. R. de D.ª Francisca Jover Vidal.

Unos ricos pendientes de oro. R. de D. Clemente Casasnovas.

Una canastilla elegantemente adornada. R. de D. Jaime Furnaris.

Unas vinagreras. R. de las Sras. Hermanas Juaneda.

Dos magníficos floreros cristal decorado y una frutera cristal. Rs. de las operarias de la fábrica de calzado señores J. Gornés Mesquida.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 26, 8'00.

Vá agravándose por momentos el general Cerero.

El señor Salmerón se halla casi del todo restablecido.

De toda España se reciben innumerables telegramas interesándose por su salud.

Madrid 26, 8'40.

Se ha venido diciendo que estos días ocurriría en Cataluña un levantamiento carlista.

Caracterizados prohombres de dicho partido se han apresurado á negar el rumor.

Madrid 26, 9'00.

Barcelona.—Ayer tarde efectuose la ascensión del globo «Huracán» tripulado por el comandante y teniente de ingenieros D. Jesús Fernandez Duro y D. Emilio Herrera.

Numeroso público presenció la ascensión, aplaudiendo á los valientes aeronautas.

Al verificarse la ascensión una fuerte ráfaga de viento arrojó al globo contra una casa, resultando por fortuna ilesos los tripulantes del mismo.

Telegramas de «La Marítima»

Barcelona 26, 8'40.

«Menorquín» fondeado sin novedad cinco y media reina temporal.

Cabot.

**

Barcelona 26, 9'45.

Fondeado «Isla de Menorca» á las cinco sin novedad.

Ginard.

Banco del Comercio

SOCIEDAD ANÓNIMA POR ACCIONES MAHON

Cotización oficial de la Bolsa de Barcelona, del día 24 de Marzo de 1906 según telegrama particular recibido por este Banco.

Interior 4 1/2 %	82'92
Deuda amortizable 4 %	100'10
Acciones f. c. Norte de España.	52'40
Acciones f. c. Madrid á Zaragoza y á Alicante.	90'50
Acciones f. c. Medina del Campo á Zamora y de Orense á Vigo.	27'10
Acciones Banco Hispano Colonial.	70'00
Deuda Municipal de Barcelona 4 1/2 %	97'62
Obligaciones Tarragona Barcelona y Francia 2 1/4 %	58'12
Obligaciones Madrid á Zaragoza y á Alicante 4 1/2 %	103'00
Francos.	15'25
Libras.	28'97

Mahón 26 de Marzo de 1906.

Cotización Oficial

Madrid 24 Marzo á las 17.

4% interior.	81'85
Id. 5 por 100	100'20
Banco España	437'00
Tabacalera.	409'00
París á la vista.	14'95 á 15'00
Londres id.	00'00 28'90

Fundada 1762.

Cuando Quiera Vd. Píldoras,
tome las de **Brandreth**

Puramente Vegetales.
Siempre Eficaces.

Curan el Estreñimiento Crónico.

Las Píldoras de BRANDRETH, purifican la sangre, activan la digestión, y limpian el estómago y los intestinos. Estimulan el hígado y arrojan del sistema la bilis y demás secreciones viciadas. Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema.

Para el Estreñimiento, Váridos, Somnolencia, Lengua Sucia, Aliento Fétido, Dolor de Estómago, Indigestión, Dispepsia, Mal del Hígado, Ictericia, y los desarreglos que dimanar de la impureza de la sangre, no tienen igual.

DE VENTA EN LAS BÓTICAS DEL MUNDO ENTERO.
40 Píldoras en Caja.



Acerque el grabado a los ojos y verá Vd. la píldora entrar en la boca.

Fundada 1847.

Emplastos Porosos de Allcock
Remedio universal para dolores.

Donde quiera que se sienta dolor aplíquese un emplastro.

Agentes en España: J. URLACH & Ca., BARCELONA.

EMULSIÓN NADAL


Única con 80 por 100 aceite de hígado de bacalao Noruega 1.º glicero-fosforoso é hipofosfitos cal, soda y glicerina.

ES LA MEJOR Y MÁS AGRADABLE

Análizada por Dres. Bonet de la Universidad de Madrid, y Codina Llanillo de Barcelona; con aprobación y dictamen de los Colegios de Médicos y de Farmacéuticos de Barcelona y de eminentes Doctores.

Es crema fluida, blanquísima, inalterable, aliménto, colosina; medicamento tónico estimulante del desarrollo físico, crecimiento huesos, salida dientes. Eficaz para niños y viejos, personas débiles, embarazo y lactancia; enfermedades consuntivas, convalecencias, diabetes, gota, dolores, nervios, tos, bronquitis, sísis, escrófulas, linfaismo, raquitismo etc.

MEDALLA DE PLATA, Exposición Atenas 1903. Venta: Farmacias y droguerías.



Tienda de Comestibles y otros efectos, en Villa-Carlos, muy aparroquianada, se vende. Radica en calle San Ignacio 14, esquina calle San Pedro.

Informará en Villa-Carlos D. Domingo Fiol, Mayor, 69 y en Mahón D. José Riudavets, Plaza Carmen, 13.

MAQUINAS de coser
MAQUINAS de escribir
«Oliver» escritura visible

Accesorios de todas clases para máquinas de coser.
Accesorios de todas clases para máquinas de escribir.
Aceites puros de ballena, para toda clase de máquinas.

Frister y Rossmann de Berlín

Gramófonos, últimos adelantos.
Discos, Agujas, Diafragmas, etc, etc.
Se hacen composturas

Precios limitadísimos

Para detalles y pedidos—Sres. Seguí y Bernad,
San Fernando núm. 36.

Se vende

Una tienda de comestibles con todos sus accesorios situada en la Plaza de la Arravaleta número 6.
En la misma darán razón.

Novedad - Novedad - Novedad
CONTRA EL REUMA

Se cura GRATIS esta enfermedad, adoptando el sistema de colocar en las habitaciones «Altombras Novedad»; encargándose de colocarlas gratuitamente en la casa

SINTES

Almacén de Muebles-Plaza del Príncipe, 6-Mahón

Para vender

Lo está una finca en el término de Alayor compuesta de casa, establo, cochera y de unas tres barcillas de tierra de sembradio.

También lo están dos casas situadas en la calle de San Sebastián de esta ciudad números 43, 45, 47 y 49. Se cederá todo por un precio sumamente barato. Informarán en esta imprenta.

Almacén de muebles de Sintés
BARATURA

Buffett comedor tallado y con mármol; seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 Duros

Visita este establecimiento que hay NOVEDAD

CEDULA DE EMPLAZAMIENTO

En virtud de lo mandado por el señor Juez de primera instancia de este Partido, mediante proveído de hoy dictado a solicitud del Procurador D. Miguel Aleixandre y Prietos en representación de D. José Vidal y Ruby, de este vecindario en los autos juicio declarativo de mayor cuantía deducidos por éste para que se declare: 1.º Que el testamento otorgado por D.ª Victoria Antonia Vidal Ponssetí en 6 de Junio de 1878, ha quedado invalidado é ineficaz en derecho, por haber premuerto la heredera instituida, á la testadora, sin sustitución de ninguna clase: 2.º Que se ha purificado á favor de D. José Vidal y Ruby la sustitución dispuesta á su favor por su tío D. José Vidal y Vives para el caso de morir sin hijos y sin testamento, su heredera; y 3.º Que en consecuencia de las dos declaraciones anteriores pertenecen á dicho D. José Vidal y Ruby, los bienes que posía la D.ª Victoria Antonia Vidal y Ponssetí por estar su Sr. padre, y mandar por tanto sean entregados al repetido D. José Vidal y Ruby los bienes de que se trata, y reconocido éste como único dueño de los mismos; por medio de la presente cédula emplazo á todas las personas desconocidas que quieran sostener la validez del testamento otorgado por dicha doña Victoria Antonia Vidal y Ponssetí, ó discutir la disposición fideicomisaria dispuesta en su último y válido testamento á favor de la misma, para que dentro del término improrrogable de 9 días, que empezarán á contar desde el siguiente al de la publicación en la Gaceta de Madrid, comparezcan en dichos autos personándose en forma, bajo apercibimiento si no lo verifican de pararse el perjuicio á que hubiere lugar en derecho.

Mahón veinte y dos de Marzo de 1906.
—El Escribano; Por mi compañero señor Allés.—Licenciado Juan Tremol.

CENTRO GENERAL DE NEGOCIOS

Esta Sociedad descuenta el cupón de 1.º de Abril próximo de valores del Estado locales.

Mahón 13 Marzo de 1906.—Gañalons y C.ª

EL COMANDANTE MILITAR DE MARINA de la Provincia de Menorca, Capitan del Puerto de Mahón etc-tera etc.

Hace saber: Que en 31 del actual termina la veda de la langosta macho y hembra, según previene la R. O. de 9 de Junio de 1904, pudiendo por tanto desde 1.º de abril próximo, dedicarse los pescadores á la pesca de dicha especie, en el bien entendido, que deberá ser devueltas al mar las que no alcancen la medida legal señalada por el Reglamento para la expresada pesca, salvo el caso que marca el artículo 4.º del mismo.

Mahón 22 Marzo 1906.—Cayetano Tera.

CLASES DE PREPARACION PARA LAS CARRERAS DE
Secretario de Ayuntamiento,
Secretario de Juzgado Municipal
y
Contador de fondos municipales y provinciales.
INFORMES:

DON LUCAS CARRERAS Y RIERA, Contador de fondos de este Ayuntamiento, Gracia, 5

Femenias, fotógrafo

Casa fundada en el año 1869
Se retrata de nueve á una y de dos á cuatro, los días laborables.

Los festivos y domingos de nueve mañana á una tarde.

Plaza Mirande, 4.

(Lustrario en la Plaza del Carmen, esquina á la calle del Norte)

Im. de Fábregues á cargo de M. Bibó